

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 pias. en toda España. Extranjero, 2,25 pias. al mes.

Palma de Mallorca.—Lunes 4 de Marzo de 1907.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono, núm. 6.

## CRONICA MUSICAL

### Los literatos y la música

He de confesar que, ó yo he tenido muy mala suerte con los literatos ó no he sabido encontrar en ellos aquel claro y justo concepto que de la música tienen los pintores. Preguntábame en una ocasión: ¿Qué tienen éstos en la retina que por modo tan singular les afina el oído? Será que la frecuencia misma del arte de la vista, por síntesis singular, les pone ojos en el alma, ese oído delicado que lo oye todo por dentro? para decirlo con la bella imagen del famoso poeta austriaco Grillparzer (Qué de noñeces y verdades tonterías no ha dicho en público (y en privado, también, en aquel palco presencioso del Real) Castelar, para probarnos que sólo le cautivaba su belleza sensible de los sonidos, aquella belleza en que los sentidos tienen más parte que el corazón! Campoamor, que tuvo arreos de pretence revolucionario y de escéptico, con ribetes de volteriano, no estuvo á mayor altura que Castelar y que Núñez de Arce, el poeta titulado de la duda, en eso de formular un concepto genuino de la música, por tal manera, que siempre me parecían recién llegados del pueblo, y que del saber de estas cosas ignoraban tanto como el organista de su parroquia.

Camprodon que tuvo su manguado cuarto de hora de poeta libretesco, que tañía la flauta con cierto primor y aun, flauta en ristre, indicaba barrabasadas poéticas, escribió verdaderos diálogos sobre la esencia de la música. Lo mismo que López de Ayala, quien á pesar de aquellas lindas estrofas sobre la Música, de música sólo estudió y oyó lo que le sonaba en la cabeza de su amigo y compañero Arrieta (y vaya una música la que le sonaba y salía de aquella cabeza! El lirismo ornitológico de Zorrilla no era muy á propósito, que digamos, para decir algo hondo sobre esto y... no dijo nada, ó hizo bien.

Podrían citarse tales ó cuales bellos rasgos de algunas obras de literatos, que sin ser músicos lo fueron por haber adivinado algo, en cuyo caso merecerían recordarse Fernán Caballero y hasta el mismo Trubia, Nicomedes Pastor Díaz («De Villahermosa á la China»), «Ros de Olan» («Doctor Lafuente») para no citar más que los del período á que me he limitado, período de música italianizante, sugestivo y arbitrario, tan bien satirizado por Bretón de los Herreros.

Si de nuestros literatos ó de los que metieron más bulla en aquel período de furor filarmónico pasamos á los que han conocido la música por la sensación, como Stendhal, por la filosofía ó la metafísica, como Hegel, por el sentimiento ó por la pasión como Jorge Sand, etc., no nos han de faltar conceptos de «tutti color» sobre este curioso tema. Y puesto que he citado á Stendhal, cuya opinión fue norma de toda Europa, hay que andar con cuidado al llamarle crítico musical, sino se conocen sus descaídos plagios: sus «Lettres» sobre Haydn son las «Haydine» de Carpani; su «Vida de Rossini» nació en las «Rossinias» del mismo saqueado autor italiano, «et sic de ceteris». No tiene ideas sobre la música: las que lo parecen son sensaciones, sensaciones de «amateur» enamorado de Italia. Se felicita de haber hallado en Brescia al hombre más sensible á la música. Pasaba la vida el tal, oyendo música. Cuando le gustaba, sin darse cuenta se quitaba los zapatos, y cuando se sentía arrebatado echaba los zapatos sobre los espectadores colocados á sus espaldas. Stendhal poseía entusiasmos porocidos á los del tipo de Brescia; y si en sus transportes no los desahorbaba del todo, los imitaba, aunque sin echar mano de los zapatos. Para él toda música ha de promover la voluptuosidad; y cuando se alcanza ese «stummum» de arte, zapato ó de los espectadores de detrás. Era poco afortunado en sus definiciones. «Al genio inmortel de Palestrina—dice—le debemos la melodía moderna». No es menos disparatada ésta: la música instrumental de Haydn «está saturada de imaginación romántica». Poeses, si cabe, son sus comparaciones: «Pargoles y Cimarosa «son los Rafael de la música; Durante «el Leonardo de Vinci»; lamenta que éste no conociera á Guido; Hesse «es el Rubens de la música; Mozart... el Dominichino». Propina al lector esas comparaciones «confiadas en que no ha de reír mucho». Afortunadamente no provocan la risa, sólo hacen sonreír, como necedades sin pies ni cabeza.

Balzac es un italianizante furibundo, como Stendhal. Novelistas de la energía y de la voluntad empeñados en buscar en la música un ideal opuesto á su genio. Reinaba en la época de ambos novelistas la música italiana, la más fácil y comprensible, sino la mejor: ambos sufrieron su yugo en la persona de Rossini, no el Rossini de «Guillermo Tell», sino el de «Mozart». Ante el tema de la introducción de esta obra, «leocundo y dantesco», exclama Balzac: «Viejos maestros alemanes, Haendel, Sebastian Bach y, tú mismo, Beethoven, ¡red rodillas! ¡Saludad á la reina de las artes! ¡Saludad á Italia triunfante!» Como, á pesar de esto, Balzac era un espíritu superior, adivinó algunas verdades esenciales. Cuando hace observar por un músico sordo, que «la música existe independientemente de la ejecución», define en

pocas palabras el idealismo particular y trascendental del arte. De la melodía dijo algo superior: «Este canto entraba en el alma como otra alma». Para el alma, en efecto, nada semeja á otra alma, nada la representa, y nada la expresa como un canto: porque en orden de arte nada es tan alma como la música, y jamás los críticos y los filósofos han expresado mejor que el novelista, en pocas palabras, cuanto hay de inmaterial, de inmediato é infinito en la naturaleza de la música y su poder.

Gambara y Massimilla Doni, principalmente, son á la música en el autor de la «Comedia humana», lo que las «Lettres d'un voyageur», éstas en lugar preeminente y los «Maitres sonneurs», «Tecerino y Consuelo» en la producción general de Jorge Sand, Chopin, á quien tanto amó, no salió bien librado de la pluma de la novelista. A su entender, Bach es un genio que abarca, resume y vivifica toda la música del pasado y del presente. Pocos músicos profesionales supieron entrever esto que se escribió en 1850. Jorge Sand buscaba en la música su alma, sus ensueños, su propia vida: por esto escribía, personal y apasionadamente, dentro de su ideal romántico; «No leas jamás mis cartas, con la intención de aprender la menor cosa cierta sobre los objetos exteriores: yo lo voy todo á través de mis impresiones personales». Maldijo á los críticos que «arrojan nieve sobre las impresiones que abrasan, y que acaban por no sentir nada á fuerza de razonarlo todo». La novelista, poeta y músico en una pieza, comprendía amaba y glorificó, anticipándose á sus tiempos, la música natural y popular, y si no temiera hacerme pesado citaría, al efecto, alguna página de los «Maitres sonneurs». En boca de le Grand Buchez, define, sentidamente, los dos modos musicales: «Los sabios, como of decir, los llaman mayor y menor: yo los llamaría modo claro y modo turbio, ó, si lo quieres, modo del cielo azul y modo del cielo grisáceo, ó aun, modo de la fuerza ó de la alegría y modo de la tristeza y de las nostalgias... Si quieres conocer el modo menor, anda á buscarlo en los pájaros salváticos, y ten en cuenta que hay que derramar más de una lágrima para utilizar bien el modo que le ha sido dado al hombre para lamentar sus penas, ó por lo menos, suspirar sus amores».

Pocas cosas tan sentimentales, tan líricas y, á la vez, tan justas como la definición de la música contenida en el delicioso breve monólogo del tañedor de caramillo embobado ante el son de su flautilla pastoril: «Esto habla: este sencillo tallo de caña tiene una lengua. Dice y repite lo que uno piensa! Enseña como con los ojos! Razona como con las palabras! Ama como se ama con el corazón! Vive, existe! Y ¡hay tanta verdad en lo que deja oír como en lo que se ve!».

Aunque no entra en el programa de hoy, no he de terminar sin hacer mención de dos novelas musicales, recientemente dadas á luz, «Dissonance», por Juan Udine y «La Monette», por A. Morsang y J. Boslé. El mérito de estas obras—por tal tengo sus novedades—consiste en que la música se mezcla y se confunde con la vida y que, gracias á ella, á la música, se entiende, se acentúa la acción, sus móviles y una de las modalidades del sentimiento. El procedimiento tiene algo de la «Sonata de Kreutzer», pero en sentido contrario al de Tolstoi, con más simpatía y ternura por el arte músico que no la desconfianza y hasta el desprecio que manifiesta en aquella y otras obras del novelista ruso. Por el estilo de las dos novelas citadas es el «Jean Christophe», de Romain Rolland, en que el historiador de ayer, Rolland mismo, enseña cosas nuevas de la música, de su naturaleza y concepto por medio de la narración, casi á base histórica y, como tal, vivida, el ejemplo y la voz de un niño.

Todo esto ha venido á cuento de que para oír bien la música y tener un concepto claro de su esencia hay que poner ojos en el alma, que es el oído más afinado para percibir bien desde dentro, según la poética imagen de Grillparzer, que en esto vió muy claro y sintió más hondo.

FELIPE PEDRELL.

## VARIEDADES

EL MAYOR MAPA DEL MUNDO.

Varios geógrafos, representantes de las principales naciones están ocupados en la confección de un mapa completo del globo terráqueo á escala de 1 por 100.000. Un geógrafo alemán, el profesor Penck dice que á fines del mes de Marzo pasado se habían acabado 69 de las 437 hojas de que constará dicho mapa.

Cierto es que hay muchos mapas de áreas pequeñas trazados á mucha mayor escala que éste, pero el representar toda la superficie conocida del mundo á la escala que hemos consignado, es un trabajo de grandísimo interés que no se había hecho hasta ahora.

TAPICES HISTÓRICOS

La alcaldía de Torigny-sur-Vic (Mancha) se halla establecida en el antiguo castillo de los Matignon, más tarde en 1715 herederos, por matrimonio, de los Grimaldi, príncipes de Mónaco.

Este castillo está todavía decorado con numerosas obras de arte. Un inventario

efectuado el 17 Terminador, año II, da fe de la existencia de 282 cuadros, 21 estatuas, 10 mesas, 14 columnas y 17 figuras de bronce. Pocas de tantas joyas, dice la «Chronique des Arts», conserva la alcaldía de Torigny. No obstante, pueden admirarse en el primer piso una serie de retratos de los Natignon y once cuadros de Claudio Vignan (1593-1670), que representan los principales acontecimientos en que figuraron aquéllos. En el salón abovedado en que termina la gran sala del juez de paz y en la de la secretaría, aún adornadas con tapices, las pinturas bastante deterioradas, tienen cierto interés desde el punto de vista iconográfico.

Los tapices fabricados en Bruselas en primeros años del siglo XVII, representan escenas de la historia de Dido, tomada de unos apuntes de un discípulo de Rubens; los hay gamelos en South Kensington, en el Palacio Real de Madrid, Viena y en Estocolmo.

Muchas obras de arte pertenecientes á los Matignon forman parte de museos y colecciones particulares de región. El museo de Saint-Lo posee muchos retratos; la casa de la ciudad de Vir, una estatua funeraria del tiempo de Luis XIV el museo de la misma ciudad, un cuadro de Vignon; el de Coutances, un busto antiguo, y el de Caím, un retrato de Rigaud.

DIALOGO

Entre un autor dramático y un empresario:

—Mi drama es horrible. Tiene nada menos que tres asesinatos y un rapto.

—¡Eso está ya muy gastado!

—Si; pero el desenlace es nuevo é imprevisto. Al final, todos los criminales caen en poder de la policía.

HOJA LITERARIA

## PAISAJE

Es un día caluroso del mes de Junio, sin brisa. El follaje de la selva es brillante, espeso, verde. A trechos días descendien las hojas amarillas del abedul y del tilo. Los matorrales están matizados de flores aromáticas y las planicies tapizadas de trébol. Los trigos son espesos y marchitos; las espigas se inclinan hacia abajo con el grano. Los pájaros saltan por los campos, por las avenas y por los centenos; las codornices lanzan silbidos y gritos. El ruiseñor en los bosques emite contados trinos, y queda luego en silencio. El calor es seco. En las veredas, el polvo inmovil mide algunos centímetros de espesor: á veces, empujado por un soplo cualquiera, se eleva en espesas nubes á un lado como á otro.

Los campesinos se ocupan en sus trabajos, acarreando estiércol. El ganado familiar, abrazado por el sol, aguarda el pienso reparador: las vacas, en compañía de sus terneros, corren á los establos. Los muchachos guardan los caballos en el dintel del camino; las mujeres transportan sacos de yerba, y las mozas y las niñas, en completa mutua, trepan por los taludes y cruzan los solos para coger las fresas que han de vender á los señores de la ciudad.

Los señores de la ciudad que pasan el verano en el campo, en viviendas de arquitectura presuntuosa, y se pasean con sus sombrillas en trajes ligeros, elegantes y costosos al través de las alamedas cubiertas de fina grava, ó permanecen sentados á la sombra de los árboles y de los emparrados, con veladores; y se ahogan de calor, beben té y misturas refrescantes.

CONDÉ LEÓN DE TOLSTOY.

PROCESO SENSACIONAL

## Un millonario homicida

Declaraciones de los médicos.—Taw y el triunfo de Evelyn.—Suscripción en honor de ésta.

Nueva York 1.º

En los comienzos de la audiencia celebrada ayer por el jurado que entiende en el proceso Thaw, el fiscal Gerome continuó interrogando al médico alienista doctor Evans, testigo de descargo.

Declaró el doctor haber examinado detenidamente las cartas y el testamento del acusado. Esos documentos le fueron devueltos después de terminada la sesión. La carta dirigida á mistress Thaw revela la inestabilidad mental del acusado. Por la tarde, M. Gerome continuó interrogando á los médicos.

Después de examinar todas las circunstancias de las relaciones entre Evelyn y Taw, el doctor Evans, según declara, ha adquirido la convicción de que el procesado no estaba sano de espíritu cuando escribió los documentos.

Por medio de su abogado, Thaw ha hecho comunicar á la prensa que se felicita del triunfo obtenido por su esposa durante el interrogatorio de la acusación. Los viajantes de comercio de los Estados Unidos abren una suscripción de diez

centavos para adquirir una medalla, que será entregada á la señora de Thaw en testimonio de admiración por el heroísmo de esa dama en defensa de su marido.

En todos los hoteles de los Estados Unidos hay cajas para recibir suscripciones

## MARZO

He aquí algunas notas útiles para el presente mes:

**Preceptos higiénicos**  
Los catarros, toses convulsivas, dolores reumáticos, afecciones nerviosas, y aun á veces calenturas que toman este carácter, son enfermedades que por lo regular dominan en este mes. Los que padecen del pecho deben tomar muchas precauciones, preservándose con esmero de las vicisitudes atmosféricas, más notables en estos meses que en el anterior. Las erupciones cutáneas son también muy frecuentes en este mes; cuando son benignas bastan para su curación la dieta y los atemperantes, no siendo preciso acudir á las evacuaciones sanguíneas sino en las personas que tengan este temperamento, que sean jóvenes y que hayan hecho uso de una alimentación muy succulenta. No es conveniente acostumbrarse á sangrías y purgas de precaución en la primavera; pero una vez contraída esta costumbre, es preciso respetarla. Sin embargo, si los inconvenientes que resultan aparecen muy graves, podrá intentarse su abolición, procediendo muy poco por una graduación hábilmente calculada. Entre las erupciones cutáneas que suelen aparecer en este mes merece el sarampión una atención especial, la dieta, los atemperantes y sobre todo el abrigo constante son los medios que conviene emplear.

**La vida en el campo**  
Acabar las labores para la siembra de primavera. Dar primera labor á las tierras desmontadas en invierno, levantar troncos y raíces, enterrar el césped, enterrar y quemar los matorrales. Acabar la siembra de los cereales de primavera. Sembrar los cereales de invierno, que reemplazarán alfalfa, trébol y espartaca, mezclados con gramíneas, antes de formar las praderas temporales. Rastillar y rular los trigos de invierno antes de empezar la vegetación. Sembrar lino, cáñamo, tabaco en plantel, plantas oleaginosas, patatas, pepinillos y lúpulo. Terminar de colocar las raíces y portegrales. Repartir los abonos. Poner nitrato de sosa sobre los cereales. Acabar en las praderas los trabajos de preparación. Terminar de rastillar y limpiar, derribar las cuevas de los topos. Continuar las irrigaciones y aplicaciones de abonos. Comenzar la siembra de praderas nuevas.

**La viña.**—La poda termina en casi todas las regiones. Plantación de viñas nuevas. Comenzar las primeras labores y el encañado allí donde se emplee. Continuar los injertos sobre arena. Tratar la antracnosis con el sulfato de hierro. Continuar el sulfato contra la filoxera y sulfatar las tierras destinadas á plantales.

**El establo.**—El cebado de los buyes y carneros se acaba, así como el de las terneras. Sustituir las raciones de trabajo á las raciones de invierno. Vigilar las portancas nacidas en Febrero. Destetar los cerdos y los corderos nacidos en invierno.

**El corral.**—Continuar la incubación, introduciendo el mayor número posible de huevos de pavos, gallinas, pto y ánade. Dar á los pollos cuatro comidas, compuestas de pasta de pan seco partido menudito y remojado con leche fresca, huevos duros partidos mezclados con miga de pan duro y también harina de cebada humedecida con leche fresca. La postura es muy abundante; excitarla dando avena. Mantener el gallinero en estado de limpieza constante.

**La colmena.**—Cuando el tiempo es bueno, levantar los enrejados, limpiar los platicos y restablecer bien los niveles. Visitar los panales y levantar los que están enmohecidos. Provisiónar las colmenas si no tienen reina. Dar una á las colmenas huérfanas. Si su reina zumba, considerar la colonia como huérfana. Estrechar las entradas para conservar á los huevecillos todo el calor; para esto, secar las alfombras, cojines, etc. Vigilar las colmenas en que los huevecillos están bastante diseminados. Es el momento de transportar las colmenas. Si la colmena ha sido des poblada, quitar algunos panales.

**Las legumbres.**—Terminar las labores y enterrar los abonos. Plantar el aire libre ajo, espárragos, escalóna, fíame. Trasplantar coles tempranas y lechugas de este y romanas. Plantar sobre cama berrojena, melón, tomate y pepino. Descubrir alcachofas. Renovar ó plantar acedera, cebollino, espílogo, tomillo y plantas vivaces. Airear progresivamente las legumbres forzadas. Sembrar al aire libre, además de los semilleros de Febrero, remolachas, zanahorias, coles en plantel, lechugas, nabos, cebollitas, pastinacas, puerros, perejil, rábano, escorzonera y salisif. Sembrar sobre camas achicoria, col de Milán y arropollada, lechugas romanas. Plantar patatas tempranas y garzas de espárrago. Se recolectan los mismos productos que en Febrero; más zanahorias, perifollo, col de Milán, brócoli, lechugas de invierno, nabos, acederas y puerros.

**Las frutas.**—Terminar la plantación de las fresas. Terminar la poda de los frutales en plantel. Podar melocotoneros y albarchigos. Injertar en escudete y en cogena.

**Las flores.**—Terminar de colocar los arbustos y plantas vivaces. Sembrar plantas anuales. Airear los invernaderos. Continuar la colocación de estacas. Podar los rosales. Poner las estacas de crisantemos. Continuar las siembras sobre cama del mes precedente, más acantos, cotoopsis, balsaminas, lobelias, petunias, rainas margaritas, verbenas y cinias. Preparar las tierras para las praderas y las cestas de flores.

**La bodega.**—Trasagar el vino que ha debido esquilarse durante los frios del invierno. El trasiego se verificará, mientras sea posible, al abrigo del aire y con tiempo seco. Colar los vinos tintos y blancos, estos últimos muy ligeramente. Proceder á los coupages de los vinos de distintas clases que se quieren igualar. Buen mes para embotellar.

**Colisiones**  
Madrid 3 (2'50 n.).—Barcelona. —A la salida de un mitin de solidarios tuvieron lugar algunas colisiones en las que hubo palos y disparos. Los antisolidarios arremetieron duramente. Hay un herido y muchos contusos. Se ha hecho algunas detenciones.

## De caerria

Madrid 3 (7'50 n.).—S. M. el Rey y el príncipe de Hohenzollern asistieron hoy á una caerria que estuvo muy animada.

## Los demócratas

Madrid 3 (7'50 n.).—Los ex-ministros demócratas han acordado que los Sres. Dávila, Calvetón y Frances Rodríguez redacten un manifiesto en el que se contenga el programa del partido democrático, á fin de poder presentar el mayor número de candidatos posible.

## Asamblea

Madrid 3 (7'50 n.).—El Sr. López Domínguez en breve convocará á una asamblea á sus amigos para organizar el partido democrático.

## Mitín de los solidarios

Madrid 3 (10'45 n.).—Barcelona. —En el mitin celebrado por los solidarios, los oradores atacaron á los antisolidarios. Anunciaron que el Sr. Salmerón vendrá á luchar en las próximas elecciones. Otro orador calificó de pandilla de ladrones á los antisolidarios. Esto produjo fuertes protestas repartíendose garrotazos á discreción.

## Los guardias desalojaron el salón.

En honor del Príncipe Hohenzollern.

## Madrid 3 (10'45 n.).—El Príncipe Hohenzollern esta tarde ha sufrido una ligera indisposición. Restablecido de ella comió en Palacio. Asistía la Princesa de Sajonia. Después asistieron al Teatro Real acompañados de brillante séquito que lo formaban más de cuarenta personas.

## Contra Guisasaola

Valencia.—Esta tarde ha tenido lugar una pequeña manifestación contra el arzobispo señor Guisasaola.

## Comunicaciones restablecidas

Madrid 3 (10 n.).—Han quedado restablecidas las comunicaciones entre Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas por haber desaparecido la supuesta epidemia.

## La Princesa de Sajonia

La Princesa de Sajonia visitó á las Reinas doña Maria Cristina y doña Victoria, que la invitaron á cenar en Palacio.

## Centro Hispano Marroquí

El Centro Hispano Marroquí logró la promesa del Director de la Tabacalera de concurrir á la subasta del monopolio de tabacos de Marruecos.

## Alumbramiento de la Reina

Madrid 3 (11 n.).—En Palacio se espera el alumbramiento de la Reina D.ª Victoria para últimos de Abril ó primeros de Mayo.

## Un petardo en Valencia

Madrid 4 (2 m.).—Un telegrama oficial de Valencia da cuenta de que en la plaza del Socorro, extramuros de la ciudad, á las nueve de la noche ha estallado un petardo.

No hay persona alguna herida.

FABRA

tampoco pueden quedar subordinados a acuerdo de las autoridades eclesiásticas ni estas pueden optar entre expedir ó desnegar copias fehacientes en razón del litigio porque fueron reclamadas.»

## Por telégrafo

Colisiones

Madrid 3 (2'50 n.).—Barcelona. —A la salida de un mitin de solidarios tuvieron lugar algunas colisiones en las que hubo palos y disparos. Los antisolidarios arremetieron duramente. Hay un herido y muchos contusos. Se ha hecho algunas detenciones.

## De caerria

Madrid 3 (7'50 n.).—S. M. el Rey y el príncipe de Hohenzollern asistieron hoy á una caerria que estuvo muy animada.

## Los demócratas

Madrid 3 (7'50 n.).—Los ex-ministros demócratas han acordado que los Sres. Dávila, Calvetón y Frances Rodríguez redacten un manifiesto en el que se contenga el programa del partido democrático, á fin de poder presentar el mayor número de candidatos posible.

## Asamblea

Madrid 3 (7'50 n.).—El Sr. López Domínguez en breve convocará á una asamblea á sus amigos para organizar el partido democrático.

## Mitín de los solidarios

Madrid 3 (10'45 n.).—Barcelona. —En el mitin celebrado por los solidarios, los oradores atacaron á los antisolidarios. Anunciaron que el Sr. Salmerón vendrá á luchar en las próximas elecciones. Otro orador calificó de pandilla de ladrones á los antisolidarios. Esto produjo fuertes protestas repartíendose garrotazos á discreción.

## Los guardias desalojaron el salón.

En honor del Príncipe Hohenzollern.

## Madrid 3 (10'45 n.).—El Príncipe Hohenzollern esta tarde ha sufrido una ligera indisposición. Restablecido de ella comió en Palacio. Asistía la Princesa de Sajonia. Después asistieron al Teatro Real acompañados de brillante séquito que lo formaban más de cuarenta personas.

## Contra Guisasaola

Valencia.—Esta tarde ha tenido lugar una pequeña manifestación contra el arzobispo señor Guisasaola.

## Comunicaciones restablecidas

Madrid 3 (10 n.).—Han quedado restablecidas las comunicaciones entre Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas por haber desaparecido la supuesta epidemia.

## La Princesa de Sajonia

La Princesa de Sajonia visitó á las Reinas doña Maria Cristina y doña Victoria, que la invitaron á cenar en Palacio.

## Centro Hispano Marroquí

El Centro Hispano Marroquí logró la promesa del Director de la Tabacalera de concurrir á la subasta del monopolio de tabacos de Marruecos.

## Alumbramiento de la Reina

Madrid 3 (11 n.).—En Palacio se espera el alumbramiento de la Reina D.ª Victoria para últimos de Abril ó primeros de Mayo.

## Un petardo en Valencia

Madrid 4 (2 m.).—Un telegrama oficial de Valencia da cuenta de que en la plaza del Socorro, extramuros de la ciudad, á las nueve de la noche ha estallado un petardo.

No hay persona alguna herida.

FABRA

# Información

## Nuevas postales de Baleares

La casa Tous ha enriquecido su ya numerosa y notable colección de tarjetas postales con otros 50 nuevos modelos representando los sitios más hermosos de Palma y del interior de la isla.

Dichas postales han sido confeccionadas por la importante casa Hansser y Menet, establecida en Madrid, y es ello la mejor garantía del inmejorable trabajo, llevado a cabo con verdadero arte.

Entre las vistas hay muchas de los alrededores de Palma, de Dayá, Valldemosa, Pollensa y otros sitios pintorescos que son admirados a diario por propios y extraños.

Felicitemos a los Sres Hansser y Menet por tan esmerado trabajo.

## La sucursal de «La Alhambra»

El Café Restaurant Lirico ha sido habilitado para sucursal del hermoso hotel La Alhambra.

El Sr. Mascará, actual inquilino del establecimiento, se propone realizar importantes mejoras en dicha sucursal, montando el servicio de restaurant a la altura de los mejores del continente.

Al frente del establecimiento ha sido puesto el conocido maître d'hotel monsieur L. Kasauer y de jefe de cocina D. Juan Cabot que hasta la fecha ha actuado de cocinero en el Palacio Real.

Los que tuvieron ocasión de probar ayer la nueva cocina se hacían lenguas del excelente servicio; lo cual da una idea de lo que será La Alhambra.

## En «La Protectora»

Ayer celebró junta general extraordinaria la sociedad La Protectora.

El objeto de la reunión, según rezaba la convocatoria, era únicamente para discutir la conducta de la junta directiva de dicha sociedad.

El salón estaba casi lleno. Es una de las sesiones que hemos visto más concurridas. Últimamente no haya existido igual interés entre los socios cuando se ha tratado de reuniones para realizar importantes reformas y en particular para la del reglamento.

La Junta por lo visto denegó el permiso solicitado por 213 socios para celebrar un baile de piñata y los peticionarios, que para la instancia se amparaban en un artículo del reglamento, se crayeron desairados por la actitud de la Directiva. Así lo expresaron ayer algunos de los firmantes; pero si en algunos oradores predominó el temperamento tranquilo y propio de una sociedad seria, en otros se notó la falta de serenidad y respeto que se requiere para discutir entre personas sensatas. Ello dió por resultado que al levantar la sesión el Sr. Presidente quedaron las cosas en el mismo ser y estado de antes de empezarla.

La sesión se levantó entre gritos y protestas de los concurrentes que a todo trancura querían que se votara un voto de censura contra la Junta Directiva.

Se nos asegura que hoy presentará la dimisión la junta en masa, cuyo acto no realizó ayer para que no se atribuyera a imposición de nadie.

## Desgracia

En el Arrabal de Santa Catalina, esta mañana ha ocurrido la siguiente:

Frente a la fábrica del Sr. Perras, un carro estaba cargando de madera. La caballería que tiraba del vehículo ha emprendido veloz carrera. El conductor se ha caído con tan pésima suerte que las ruedas del carro le han pasado por encima de ambas piernas produciéndole heridas de bastante consideración.

Ha sido curado de primera intención en el dispensario de La Cruz Roja de aquel arrabal y después trasladado al Hospital.

## Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno y Policía aprobando varias cuentas.

La Comisión de Ensanche y Murallas hoy se ha reunido, concediendo diferentes permisos para obras particulares; aprobó varias cuentas y se enteró de algunas denuncias hechas por el celador.

## Por escandalizar en el Teatro

Anoche mientras se celebraba la función de variedades en el Teatro Lirico y después de haber ejecutado el violinista Edmundo Lucini una hermosa pieza que le valió generales aplausos, un espectador desde la galería empezó a silbar y patear estrepitosamente, promoviendo fuerte escándalo. El público en su mayoría protestaba de ello y el espectador continuaba silbando y pateando.

Para dar fin al escándalo un acomodador le hizo salir del Teatro y después por un agente de orden público fué conducido y encerrado en Capuchinos.

Sabemos que el Sr. Gobernador civil se propone escarmentar a los que toman el Teatro como centro a propósito para cometer desmanes y alborotos.

Aplaudimos la medida adoptada por nuestra primera autoridad.

## Las subsistencias

La Comisión de Subsistencias del Ayuntamiento se reunió y emitió un memorando que será sometido a la deliberación del Ayuntamiento, en la sesión del miércoles.

En él hace historia de lo que ha sucedido, diciendo que para cumplir con el acuerdo del Ayuntamiento, anunció la subasta de puestos de preferencia para la venta de carne vacuna y lenar; dicha subasta, dice que quedó desierta, pero no porque el tipo de venta de la carne fuera a precio demasiado bajo, sino porque entre los carniceros existió confabulación y

como forman el trust, no acudieron a la subasta.

Este hecho hace pensar a la Comisión en sacar a público concurso la venta de la carne en la plaza Mayor y para ello, cuidará de que se sepa en el Mercado de Palma y en los de Inca, Sineu, Barcelona, Valencia, Alicante, Argel y otras valiéndose de todos los medios y de la prensa. Esto propone que lo acuerde el Ayuntamiento. Si este intento de abaratar el precio de la carne, no diera resultado entonces vendría el caso de establecer mesas reguladoras por cuenta del Ayuntamiento.

## Lo del Cementerio

El sábado por la noche quedó terminado el expediente instruido con motivo de cierto enterramiento efectuado en el Cementerio.

Como de él resultan faltas para el custodio del Cementerio S. Pérez, el alcalde esta mañana ha suspendido de empleo y sueldo, por 30 días, al referido custodio, sin perjuicio de dar conocimiento a la corporación municipal y ésta que resuelva sobre el particular.

El Alcalde ha encargado interinamente del servicio decustodio, al cura del cementerio.

## En la Cámara Agrícola

A la hora indicada se reunieron ayer en la Cámara Agrícola gran número de socios de la misma.

El presidente, D. José Monlau, declaró abierta la sesión disponiendo que fuese leída el acta de la anterior, la cual aprobada por unanimidad, el Sr. Monlau manifestó que la Junta directiva deseando conocer el parecer de la General sobre el aumento de las tarifas de las cédulas personales establecido en el presupuesto en curso, había acordado convocarla. Expuso detalladamente el asunto, y se abrió discusión sobre el mismo.

Hicieron uso de la palabra varios señores Socios, mostrándose todos conformes en que la Cámara debía gestionar para conseguir que no se lleve a efecto el cobro de los expresados recargos y estimando que el único medio eficaz para conseguirlo era solicitar del gobierno que aplaque la recaudación de las cédulas y lleve a las Cortes un proyecto de ley suprimiendo los recargos.

Así se acordó por unanimidad y se propuso que la Junta Directiva, cumpliendo el acuerdo hiciera una instancia en el sentido indicado ó se adhiriera a otras elevadas por otras corporaciones si lo estimara preferible.

El presidente rogó a la Junta general que designase de su seno dos ó más personas que se unieran a la directiva para auxiliaria en el cumplimiento del acuerdo.

Después de ligera discusión sobre si debía ó no agregarse a la Junta directiva una representación de la general, fueron designadas por aclamación para representar a los Sres. D. Jerónimo Rius y don Rafael Togores.

El presidente manifestó que siendo este el único asunto que debía tratarse, quedaba levantada la sesión.

## Caída

Una lavandera que al anochecer del sábado devolvía la ropa a la casa donde se en el ensanche poseo D. Luis Villanueva (Blanquet), tuvo la desgracia de caerse en uno de los fosos que, en lo que fué reciente amueblado, se ha dejado sin rellenar.

Esta pobre mujer se produjo en la caída la fractura de una pierna.

El Sr. Blanquet que acudió presuroso al auxilio de la lesionada, resbaló también en el mismo sitio, ocasionándose fuertes contusiones en una mano.

La desgraciada lavandera fué conducida en un carruaje a su domicilio, donde se le practicó la cura conveniente, abonándose Blanquet a sufragar los gastos de la misma.

Es de absoluta necesidad que se tomen por la Alcaldía las medidas consiguientes a fin de evitar que en lo sucesivo puedan ocurrir desgracias, como la que hoy tenemos que lamentar.

## La glosopeda

Ha ocurrido un nuevo caso de glosopeda, en el ganado vacuno de Sa Torre d'es Rolloje.

Han sido dados de alta dos terneros del Molinar de Levante.

Una vaca atacada de glosopeda, de la calle de la Cortecera, ha sido trasladada al lazareto de Jesús.

## Ingreso en filas

Ayer tarde en el tren de las 3'17 llegaron los reclutas de la Caja de Inca que habían sido destinados a Caballería y Artillería.

Los destinados al Regimiento Infantería de Inca quedaron en aquella ciudad.

Ayer se hicieron cargo de dichos reclutas los cuerpos a que habían sido destinados.

## Queja

Se halla en tan pésimo estado el arroyo central de la plaza de Juanot Colom, y son de tal magnitud los baches y hoyos que en el mismo existen, que se hace difícil el tránsito rodado por dicho concurrido sitio. Precisa, por consiguiente, el que por el Ayuntamiento se den las órdenes oportunas a fin de que cuanto antes se ponga remedio al mal; pues de continuar en el estado de lamentable abandono en que actualmente se encuentra tan frecuentada vía, no será extraño que el día menos pensado haya de deplorarse alguna sensible desgracia.

## Notas del Carnet

DE VIAJE  
Procedentes de Valencia han llegado

esta mañana don Antonio Llull, don Antonio Debesa, don Armando Orsali, don Arturo Flita, don Benito Ramón, don Juan Izquierdo, don Joaquín Miriné y familia y dos condestables.

## PERSONALES

Por Real orden, se ha concedido por el ministerio de Marina la cruz de mérito naval al director de La Joleña Marítima don Sebastián Simó y al capitán del Isoleño, don Jaime Estarellas por los servicios prestados cuando el salvamento del vapor inglés *Boltenhall*.

Ha sido condecorado nombrado Caballero de la distinguida orden de Isabel la Católica el inspector de vigilancia don Emilio Aparisi en atención a los servicios prestados por dicho señor cuando la estancia de S. M. en esta isla. Le felicitamos.

Esta tarde ha salido para Barcelona D. Félix Gil, nombrado recientemente cajero de la sucursal del Banco de España en aquella ciudad. Le deseamos feliz viaje.

## RELIGIOSAS

Cuarenta Horas.—Mañana continuarán en Montesión.  
A las siete exposición, a las nueve, diez y once misas rezadas.  
A las seis y media de la tarde, rosario, novena, sermón y reserva.

## MILITARES

Servicio de la plaza para mañana:  
Parada.—El Regimiento Infantería de Inca.  
Jefe de día.—El Teniente Coronel de caballería D. José Roviralta Gamboa.  
Hospital y Provisiones.—El 6.º y último Capitán del Regimiento Infantería de Palma.  
Vigilancia.—El 3.º oficial y clases del Regimiento Infantería de Inca.  
Paseo de enfermos.—Regimiento Infantería de Palma.

## Estadística

De Palma  
Defunciones.—Día 2.—Gabriel Pericás Pujol, viudo, 73 años, Ballester núm. 13; Lorenzo Pérez Delgado, casado, 39 años, Molinar de Levante; Sebastiana Vidal Escalas, soltera, 96 años, Jaime Ferrer 16; Catalina Vicens González, viuda, 61 años, Salas 46; Francisca Montaner Amengual, soltera, 77 años, San Alonso 31; Juan Montaner Ginestre, viudo, 76 años, Terrasa.  
Día 3.—Gabriel Martí Llompart, 3 años, Olmos 122; Matías Hijosa Frau, 3 meses, Pedregal 20; Jaime Campomar Escandell, 6 meses, Socorro 111; Ana Luque Vera, 30 meses, Barrera 58; María Jesús Palmer, 28 meses, plaza del Progreso; Concepción Gelabert Mariji, 48 años, San Miguel 94; Rosa Palou Coll, viuda, 73 años, Apuntadores 45.  
De Soller  
Nacimientos.—Varones 3.—Hembras 0.  
Total 3.  
Matrimonios.—Ninguno.  
Defunciones.—Día 23.—Eusebio Carrascosa Suñer, de 22 meses, calle de la Luna, núm. 140.  
Día 27.—Francisco Pastor Morell, de 72 años, viudo, calle Isabel II núm. 24.  
Día 28.—Francisco Pastor Marqués, de 74 años, casado, (Huerta)

De Soller  
Nacimientos.—Varones 3.—Hembras 0.  
Total 3.  
Matrimonios.—Ninguno.  
Defunciones.—Día 23.—Eusebio Carrascosa Suñer, de 22 meses, calle de la Luna, núm. 140.  
Día 27.—Francisco Pastor Morell, de 72 años, viudo, calle Isabel II núm. 24.  
Día 28.—Francisco Pastor Marqués, de 74 años, casado, (Huerta)

## Memorandum

PARA MAÑANA  
Santos del día.—Eusebio y compañeros mártires  
Sol.—Sale a las 6 h. 17 m.; pónese a las 17 h. 46 m.  
Luna.—Sale a las 22 h. 29 m.; pónese a las 11 h. y 27 m.  
Cuarenta Horas.—En Las Capuchinas.  
Mercados.—En Monturi.  
Vapores correos.—Llegadas.—De 6 a 7 de Barcelona.  
Giro marítimo.—Despacho en el entrante de «Crédito Balear» de 8'30 a 12.  
Salida.—A las 18'30 para Barcelona.  
Teatrales.—En el Lirico a las 21.

## MARITIMAS

Movimiento de buques habido en nuestro puerto durante las últimas 24 horas.  
Entradas.—Procedente de Cardiff, llegó ayer por la mañana, el vapor inglés «Moriklan» con cargamento de carbón inglés.  
También llegó ayer, procedente de Argel, el latid «San Antonio» con carga general.

Esta mañana ha llegado, procedente de Soller con cargamento de cemento, el latid «Internacional».

De Valencia ó Ibiza ha llegado esta mañana el vapor «Ileño» con cargamento de lata, 8 pasajeros y la correspondencia.  
Salidas.—Con destino a Cabrera, ha salido esta mañana, el vaporcito del mismo nombre.

Para Ibiza, salió ayer noche a la hora de costumbre, el vapor «Lullio».

Despachados.—Para Barcelona se ha despachado, y saldrá esta tarde a la hora de itinerario, el vapor «Bellver».

Para Soller con cargamento de lastre, se han despachado los latides «San José» ó «Internacional».

Noticias varias.—Mañana llegará, procedente de Barcelona, vapor «Cataluña», saliendo por la tarde a la hora de itinerario para el puerto de su procedencia.

—A las doce de esta mañana, han salido de nuestro puerto para la pesca, las «barcas del bou».

## EN EL TEATRO PRINCIPAL

# Homenaje a un sabio español

Iniciativa del Colegio Médico-Farmacéutico.—Aogida entusiasta

El Colegio Médico-Farmacéutico quiso rendir homenaje al sabio histólogo español Santiago Ramón y Cajal, gloria de nuestra patria. Iniciada la idea dióla publicidad y todos respondiendo al unísono, la acogimos con entusiasmo. ¡Qué menos podíamos hacer que adherirnos sinceramente a ella!

La Comisión organizadora no encontró obstáculos, pues todos los que pudieran haberse opuesto al enterarse de que se trataba de rendir homenaje al astro científico más irradiante de nuestra España. Todos los preliminares hacían suponer que la fiesta sería espléndida.

El acto de ayer—Aspote magnífico del Teatro

Correspondiendo gustosísimos a la invitación que D. Pedro Jaime Matas, Presidente del Colegio Médico-Farmacéutico nos dirigió para concurrir al acto de homenaje, ayer tarde, a las seis, asistimos al Teatro Principal.

El aspecto que presentaba nuestro primer y hermoso coliseo era magnífico. La mayoría de palcos y butacas estaban ocupados por selecta concurrencia. En tertulia y paraíso había mucho público.

Entre la concurrencia figuraban distinguidas damas y hermosas señoritas que con su presencia se asociaban al justo homenaje que se rendía a Ramón y Cajal. De la fiesta, la presencia del bello sexo, fué una nota muy simpática puesto que hacía comprender claramente que el elemento femenino, siguiendo en Palma antiguos modos de sentir, se asocia siempre a todas las importantes manifestaciones científicas.

Empezó la fiesta.—La presidencia.—El Capitán General

En el vestíbulo del Principal la Banda de la Misericordia, dirigida por el señor Moya, mientras llegaban los invitados tocó distintas piezas.

Fuó este el principio de la fiesta. A las 6'20 el Presidente del Colegio D. Pedro J. Matas, acompañado de los médicos Sres. Doméngue y Mayol, ocupaban sobre el palco escénico la presidencia. En el escenario tomaban asiento los que debían leer discursos y poesías. También ocupaba un puesto el Capitán General D. Ricargo Ortega.

Adhesiones  
El Secretario del Colegio Médico don José Sempol se levanta y lee una carta de D. Benigno Palos y otros aragoneses residentes en esta ciudad, otra del médico D. Pedro Ferrer y un telegrama de los mallorquines estudiantes de Medicina en la Universidad de Barcelona, adhiriéndose al homenaje de Cajal

D. Pedro J. Matas  
Honor a Cajal: Este es el título del trabajo que leyó el Presidente del Colegio Médico-Farmacéutico. Su trabajo consiste en detallar, con acierto, la odisea científica del sabio Dr. Santiago Ramón y Cajal, desde que empezó siendo un oscuro catedrático de Zaragoza hasta ahora que, después de obtener el premio Nobel en Estokolmo, su nombre es ya conocido universalmente.

Cuando el Dr. Cajal, empeñado con sus obras en dar a la humanidad extensiones horizontales, en el Extravajero le concedían valiosos premios, aquí, en España, vergonzoso es decirlo, casi lo desconocíamos.

Cita velozmente la inmensa obra de Cajal y terminando diciendo: El Colegio que tributa honor al verdadero mérito hoy se asocia con España y el extranjero al homenaje que se rinde al gran histólogo. Dejamos que el maestro desarrolle sus planes para gloria universal y de España.

Don Miguel Castañer.—«victoria sin sangre»  
El mérito Sr. Castañer en su trabajo cita las obras más importantes del gran maestro Cajal.

En 1886 sus estudios sobre el sistema nervioso central llamaron la atención en un congreso que se celebró en Berlín.

En Cambridge en otro congreso, en un trabajo sobre la estructura nerviosa consiguió otro éxito seguidos de otros muchos obtenidos en países extranjeros.

Donde obtuvo mayor triunfo fué en Nueva York. Se celebró un Congreso de ciencias médicas, pocos días después de aquella desgraciada fecha en que los Estados Unidos derrotaba a España en el campo de batalla. Cajal, invitado al congreso, dudó un momento si debía de aceptar la invitación dada la situación en que estaban España y los Estados Unidos.

Se decidió por fin y pasó a Nueva York, seguro de su triunfo.

Allí, en la Universidad de New York, pocos días después de nuestra derrota ondeaba la bandera española. España derrotada en el campo de batalla obtiene en la propia capital de nuestros enemigos y por medio del sabio Cajal una gran victoria científica, victoria tanto más hermosa cuanto no costaba ni una sola gota de sangre.

El trabajo del Sr. Castañer valió a su autor muchos aplausos.

Don Sebastián Font Salvá  
Su trabajo versa sobre el tema: Ramón y Cajal y la psicología contemporánea. Es un trabajo muy erudito el que leyó el señor Font que fué escuchado con gran atención.

Cita la gran obra del sabio Cajal y termina diciendo: Como español neto, sin alambicamiento de ningún género, me vanaglorio de ser condecorado de tan gran sabio.

Don José Martí  
Este médico militar lee una poesía dedicada al sabio a quien se rendía homenaje. No podemos darla a conocer a nuestros lectores a pesar de que reiteradas veces la pedimos al secretario del Colegio.

Don José Fasot

El catedrático del Instituto lee un trabajo titulado «Algunas notas a propósito de la personalidad científica de Ramón y Cajal». Enumera algunos notables descubrimientos de los sabios del siglo XIX. Coloca en lugar preferente a Cajal. Dice que el sabio demuestra que España trabaja para la ciencia. Este pueblo que lucha siempre ansias de libertad y de vida.

Don Antonio Basch.—«Será mallorquin»  
Un recuerdo: Lo dedica a la época estudiantil cuando en Zaragoza seguía la carrera teniendo por maestros al padre y a un hermano del gran histólogo.

En su trabajo dice que siendo tan común en Mallorca el apellido Ramón no podría saberse si Ramón y Cajal descendiera de alguna familia mallorquina?

Don José Aris  
La voluntad y Cajal: Una voluntad continuada conduce a la verdad y a la gloria. Un esfuerzo la puso; la integridad de la gloria.

Honremos al maestro y sigamos su ejemplo.  
La ciencia no es mujer pública que se abraza aún al que no la quiere. Es una dama alta que desdosa aún a aquellos que se postoran a sus plantas.

¡Viva la Ciencia! ¡Viva Cajal!  
Prolongados aplausos sonaron al terminar su trabajo el Sr. Aris.

Don Gabriel Romero  
El médico militar que lleva este nombre leyó un bien escrito trabajo titulado «Impresiones de un libro».

El libro sobre que había escrito es el de Cajal «Las y conceptos sobre la investigación biológica».

Cita algunos pensamientos contenidos en este libro. Dice que no es posible que en unas impresiones se puedan retratar las bellezas que contiene dicho libro.

Describe las bellezas de Palma es posible, pero hacerlas sentir no. Mucho me las hubiera ponderado pero nunca las sentí como ahora en que las veo.

No hay belleza más grande que cuando abro la ventana y percibo a un vapor que llega cortando las aguas de la bahía y oigo el despertar ruidoso del vecindario de los alegres caseríos. Es un conjunto admirable.

El libro de Cajal es un barco repleto de amor patrio que corta el mar de confusiones en que vivimos, para desportar a la animosa juventud.

Don José Sempol  
Un símbolo es el título de su trabajo. Dice que en la ciencia lo imposible no existe y un ejemplo de ello es Cajal.

Cajal es algo más que una gloria de España. Cajal es un símbolo, el símbolo de nuestra regeneración. Cajal dice a nuestra juventud: trabajad, imitadme.

Gabriel Alomar.—«Rabón Darío»  
El Dr. Aris lee la adhesión de D. Gabriel Alomar.

D. Juan Alcover lee una poesía de Rubén Darío dedicada a Cajal.

Los señores Alomar y Darío no han podido asistir al acto.

Don Juan Alcover  
«Mi voto» se titula su trabajo. Dice que hace años, un artículo de Clarín encomiando a Cajal fué el primer toque de campanas que llamó la atención sobre el histólogo. Desde entonces se ha estudiado mucho al sabio, pero salvo para unos pocos, es un misterio la obra de Cajal.

Veo que la comisión organizadora del homenaje a Cajal que tendrá lugar en Madrid ha propuesto para que se conceda al gran sabio una sanadería vitalicia. Triste revelación.

No basta llevar la política a todas partes; es menester meter a todos en la política. No basta que los políticos sean los que presiden todos los centros y sociedades; hay que meter a Cajal también en la política. Hay que desalojarle de su centro natural y llevarlo a que dormite al arrullo de la agena verbosidad ó lo que es peor, a que distraiga de su labor fecunda la savia de su cerebro para nutrir como tantos otros la creciente mole insepulta del Diario de Sesiones.

En el Senado haría lo que muchos otros. En el cultivo de su especialidad haría mucho para la ciencia universal.

Sea senador en buen hora. Pero tan sólo como título honorario.

Este es mi voto.  
El Sr. Alcover como todos los demás que hicieron uso de la palabra fué muy aplaudido.

Conclusión.—Desfile  
El Presidente D. Pedro J. Matas da afectuosas gracias a la Diputación, Ayuntamiento, entidades y particulares, Comisión organizadora, autores de los trabajos leídos y Prensa por la cooperación prestada. Y se da fin al acto.

El desfile de los asistentes fué presenciado por centenares de personas que se colocaron en la Plaza de Weyler y mientras duraba, la Banda de la Misericordia tocó distintas piezas.

## DE LA REGIÓN

### Soller

En un telegrama expedido ayer a las 21 desde Madrid por el Presidente del Consejo de Ministros Excmo. Sr. D. Antonio Maura, se comunica a D. Jerónimo Estades que queda aprobado el proyecto del ferrocarril Palma-Soller, lo que nos complacemos muy mucho en comunicar a nuestros lectores por lo grata que ha de resultarles la noticia.

—Don Miguel Valcaneras Gost ha solicitado de la superioridad la concesión de una instalación eléctrica para alumbrado y fuerza motriz en Soller. El proyecto de la misma se halla de manifiesto

en la Jefatura de Obras públicas de la provincia, calle de Veri n.º 7, Palma, a efectos de reclamación por espacio de 30 días.

La concesión que solicita el señor Valcaneras tiene por objeto, como saben nuestros lectores, el aprovechamiento del salto de agua denominado «La Costera», y como consecuencia la instalación de una central de producción de energía eléctrica en el predio del mismo nombre, propiedad de la Sra. Viuda de D. Bartolomé Mayol, y la conducción de dicha energía con destino al alumbrado y fuerza motriz hasta la ciudad de Soller.

El transporte se proyecta por corriente de altura trifásica a tensión de 5.000 voltios, transformándose 150 voltios a la entrada de la población.

### Felanig

Los días van mejorando progresivamente, cual si de modo decisivo hubiese llegado la estación primaveral. Los campos agradecen este cambio mostrando la actividad con que prospera la vegetación, en árboles y plantas; el almadrado, ese árbol mimado de los agricultores, cuya floración estaba retenida en lo posible por los persistentes fríos, abre ahora libremente todos sus botoncitos de blanca y delicada hoja, ofreciendo a nuestra vista las primicias de una cosecha sobre la cual está siempre intranquilo el agricultor; y éste, infatigable y activo, se esfuerza para aprovechar este buen tiempo, y dejar cuando antes terminados los trabajos que requieren ser atendidos con más urgencia.

—Ayer salieron de esta ciudad buen número de trabajadores, que se dirigen a Barcelona, para reembarcarse allí, con destino a la Habana unos y a la América del Sur otros.

Esto indica claramente que todavía deja bastante que desear la situación del obrero en esta isla, puesto que la emigración continúa, a pesar de habernos abandonado tantas familias, cuya falta debería ser motivo de mejor retribución para el trabajo de los que quedan.

## COMERCIALES

Valores Locales	
Día 4 de Marzo de 1907.	
	Dinero
Crédito Balear.	97.00
Fomento Agrícola	90.00
Acciones Vapores Isleña.	75.00
Obligaciones de id. al 5 por 100.	103.00
Acciones Salinera Española.	105.00
Obligaciones de id. al 5 por 100.	104.00
Id. de la id. al 5 por 100.	100.00
Ferrocarriles de Mallorca.	80.00
Alumbrado por Gas.	11

# Gran ocasión Temporada de Cuaresma

CORTES DE SEDA NEGROS, desde 27 ptas. los 12 metros á las clases muy ricas.  
EN LANERÍA NEGRA, todas las clases, de lo más barato á lo más superior.  
CHALES DE TODAS CLASES á precios de fábrica.  
Can Perico--CASA MATAS, Colón 17, 19 y 21

## MERCERÍA LA NIÑA

BOLSERÍA 33 Y 35

El nuevo propietario de este establecimiento

Pablo Fernando Cortés

se complace en ofrecer al público en general los artículos de su comercio todos de primera calidad.

Especialidad en Novedades para Señora

Varios artículos para Sastre y Modistas

Sombrillas.—Abanicos.—Paraguas.—Corsés.—Corbatas.—Cuellos.—Puños.—Guantes.—Etc., etc.

MERCERÍA «LA NIÑA»—Bolsería 33 y 35

## La Política

DE MALLORCA

Ayer, en el palacio de la Diputación se reunió la Junta provincial electoral para proceder á la proclamación de candidatos y nombramiento de interventores.

La Junta estuvo presidida por el Presidente de la Diputación Sr. Alcover.

Después de breve discusión, se convino que todas las mesas electorales estuvieran intervenidas por los partidos que han de tomar parte en la elección y en su consecuencia, se convino, que en el distrito de Manacor, cada sección electoral estuviera intervenida por dos interventores liberales y dos conservadores; y en el distrito de Mahón, por dos monárquicos y dos republicanos.

Ayer, en el pueblo de Montuiri tuvo lugar un mitin de propaganda electoral. Este tuvo lugar en el teatro.

El local se vio atestado y los oradores fueron muy aplaudidos, hablaron los abogados D. Luis Alemany, D. Antonio Pujol y D. Alejandro Jaume, que fueron á igual pueblo para tomar parte en el mitin. También usaron de la palabra D. Bartolomé Ferrando y otros.

Se acordó dirigir un telegrama de protesta al Sr. Maura por haberse instruido un expediente en aquella villa, durante el periodo electoral.

También se acordó dirigir unas instancias al Sr. Gobernador y á la Junta provincial de Instrucción pública en suplica de que la escuela municipal continúe en el nuevo local acordado por la referida Junta.

Una banda de música acompañó á los oradores hasta el tren, después que el mitin hubo terminado.

DE MENORCA

Los republicanos menorquinos han proclamado la siguiente candidatura para las elecciones de diputados provinciales y por el partido de Mahón:

D. Jerónimo Pou Magraner.  
D. Francisco García Orell.  
D. Luis Martí Ximenois.

La coalición monárquica presenta la siguiente: Ilmo. Sr. conde de Torre-Saura. Ilmo. Sr. D. Jorge Todor Ládico Olivar.  
D. Juan Aguiló Valentí.

DE LA PENINSULA

DECLARACIONES DE MAURA

El presidente del Consejo ha declarado á un periodista lo siguiente:

«Es inexacto que dimita el Sr. León y Castillo. No he pensado ni por un momento presentar la renuncia de su cargo ni hay motivo alguno en estos momentos que lo justifique. Al encargarse de la presidencia me ofreció su puesto, como otros

altos funcionarios, y esto es lo único que ha pasado.»

Rectificó el señor Maura la noticia de que el Gobierno se proponga reducir el número de diócesis, como ha supuesto algún periódico. Ha afirmado que este es un asunto del cual para nada se ha ocupado el Gobierno ni para bien ni para mal, ignorando de donde haya podido salir el rumor.

Ha manifestado también que el Gobierno tiene el propósito de dar mayor impulso á los trabajos del catastro, aunque añadió—nada tendrá de particular que el avance catastral se relacionara con los proyectos de Hacienda que tiendan á disminuir la cuota contributiva, á medida que la riqueza oculta se vaya descubriendo.

Como según noticias el señor Maura celebró hoy una larga conferencia con el ministro de Estado, el periodista aludido le preguntó si era cierta la noticia, á lo que el jefe del Gobierno contestó que no tenía por que negar tal entrevista con el señor Allende Salazar, que no es sino una de las muchas que celebra y celebrará con los ministros.

Las cuestiones internacionales,—añadió,—siempre son de grandísima importancia para un jefe de Gobierno, y es natural que yo procure estar enterado de ellas. Esto no quiere decir que en la actualidad haya ninguna que se salga de lo normal ni que merezca especial mención.

Al hablar de las cuestiones internacionales, con el periodista, surgió como es natural la de Marruecos, y como aquél hiciera presente al señor Maura las noticias que llegan del Africa respecto á la oposición del Maghzen á que se implanten los acuerdos de la Conferencia de Algeciras, contestó el jefe del Gobierno.

«Siempre lo de Oriente deriva al otro lado del Mediterráneo encuentra alguna oposición por parte del Maghzen, pero no creo que esta oposición revista graves caracteres de rebeldía, y no es de esperar que les dificultades que se presenten al sean de tan grande importancia que no permitan primero suavizarse y después hacerlas desaparecer.»

LOS REPUBLICANOS

El País publica una extensa carta del señor Lerroux, detallando las declaraciones que hizo en las reuniones de la Junta nacional republicana y que no recogió la prensa. Entre otras cosas la carta dice lo siguiente:

«Mandatos de la conciencia y deberes de lealtad me imponen la obligación de exponer, antes de separarme, cual es mi actitud y posición dentro de la Unión Republicana.»

Considero la Unión necesaria para el triunfo de la República. En sus filas represento una franca y resuelta oposición á la política de su jefe, señor Salmerón, oposición irreductible en cuanto afecta á la Solidaridad Catalana, respecto de la cual, afirmando y ratificando mi criterio,

me reservo íntegro el derecho de combatir la sin tregua ni armisticio hasta que la Asamblea nacional del partido pronuncie su fallo, oposición que además fundó en los errores políticos cometidos por el jefe, y que tuve el sentimiento de formular, como cargos contra él, sin perjuicio del respeto que su persona me merece.

Hago constar, asimismo, que los acuerdos tomados en esta Junta, no creo que logren modificar la realidad ni engañarnos en cuanto á ellos.

Queda en mi conciencia, acso en la vuestra también, y de seguro en la conciencia pública este triste convencimiento, una justificación lata y convencionalísima. No hemos cumplido nuestro deber; en 1903 surgió á la vida, poderoso, el partido republicano, con todos los atributos, elementos y potencia necesarios para realizar su misión; en 1907 apenas queda partido con eficacia. La culpa no es del pueblo.»

un muchacho que presenta una herida en un hombro producida á efectos de haberse caído.»

Hoy se ha suspendido la celebración del juicio por jurados de la causa que estaba anunciado contra Antonio Alomar y Antonio Bibiloni sobre homicidio frustrado.

La suspensión ha obedecido á la ligera enfermedad que sufre el abogado D. Manuel Fiol.

De cuantas decepciones amorosas nos libra una buena dentadura! Sin ella no hay belleza, sin aliento perfumado, ilusión es imposible. EL LICOR DEL POLO es amigo fiel de todo el que quiere.

¿Por qué no prueba V. los Dentíficos Bosh que es lo mejor para la dentadura? De venta, Farmacia J. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rossellé.—Frasco UNA peseta.

Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Tos Se cura usando las Pastillas anti-sépticas y balsámicas Morelló

Somatose EN LA CONVALESCENCIA.

Ninguna Tos resiste 24 horas á los Discoides pectorales Rossellé, caja dos reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Obras Nuevas

POR TIERRAS LEJANAS, por E. Gómez Carrillo.

ATOMOS Y ASTROS, por Victor Delfino

LA PINTURA EN ITALIA, por H. Taine.

LA NOVELA DE LA SANGRE por Carlos Octavio Bunge.

A 1 peseta el tomo

Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16

En el B. O. se publicará un anuncio de la Alcaldía sobre el permiso solicitado por don Francisco Prats Miralles para poder instalar un motor de gas de doce caballos de fuerza en una casa del Encanchede.

Las funciones celebradas, ayer en La Asistencia Palmesana y La Protectora se vieron bastante animadas.

En Felanig el sábado último se pagaba el alimendón á 82 ptas. el quintal.

D. Ignacio F. Rey, Odontólogo, nos ha ofrecido su clínica Dental sita en la calle Colón, número 70-1.

En el próximo número del B. O. se publicará una circular de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, dirigida á los Alcaldes de los pueblos encargados de remitir el estado clasificado de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que se hallan sirviendo voluntariamente en el Ejército ó hayan alegado tener uno ó varias hermanos sirviendo personalmente por su cuenta, con expresión del arma y cuerpo donde sirven y punto actual de residencia.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia del partido de Mahón D. Miguel de la Vellina Subirana.

Se ha dictado auto de prisión contra el director del semanario El Porvenir del Obispo de Mahón, don Juan Mir Mir.

Ayer un soldado que asistía á misa en la iglesia de San Cayetano sufrió un síncope que le privó de los sentidos. Fué conducido al Hospital.

Han sido decomisados unos 15 Kg. de pescado que no reunía condiciones para la venta.

En el dispensario de la Cruz Roja del arrabal de Santa Catalina ha sido curado un niño que se ha caído de una escalera produciéndose varias contusiones y una herida en la mano.

Mañana á las once celebrará sesión pública la Comisión Provincial.

A efectos de reclamación está expuesto al público el expediente de expropiación acordado por el Ayuntamiento de La Puebla, para prologar la calle Ancha de dicha villa.

El Ayuntamiento de Villafranca ha acordado el ensayo por medio de los encabezamientos gremiales para cubrir el déficit de 2.769'69 pesetas que resulta en su presupuesto del corriente año.

En la casa de Socorro ha sido curado

de esta República se va haciendo de cada día más crítica. Se teme que estalle una gran revolución.

El Gobierno toma muchas precauciones para impedir en lo posible los desórdenes que se promueven.

Los comités revolucionarios hacen propaganda por su causa y excitan á que sea asesinado el Presidente Castro.

Maura candidato por Barcelona

El ABC dice que el Sr. Maura se presentará candidato por Barcelona en las próximas elecciones de diputados á Cortes para alentar á los monárquicos que están divididos. La noticia no es oficial, pero sí segura.

Buque encallado

Madrid 4 (11'16 m).—En Godoín ha encallado un buque alemán que desplaza 7.000 toneladas. Francia y el Vaticano.—Declaraciones de Merry del Val.

Madrid 4 (11'16 m).—Roma.—El Cardenal monseñor Merry del Val ha declarado que el Vaticano únicamente debe dolerse del error de suponer que Francia no llevará más lejos el menosprecio del derecho de Juntas.

Excursión emprendida.—Constitución de un partido.—Madrid 4 (11'45 m).—El príncipe de Hohenzollern ha suspendido su excursión á Colcaeo.

Comunican de la Habana que se ha acordado la constitución del partido conservador; y se redactó un programa de propaganda electoral.

No está conforme

Madrid 4 (12 t).—El diputado Sr. Sastrón que concurrió á las reuniones celebradas en casa del general López Domínguez ha escrito á éste una carta muy afectuosa y respetuosa expresándole su disconformidad con algunos puntos del programa democrático especialmente en los que tienen relación con la ley de Asociaciones.

Entiende dicho diputado que no debe haber en la materia ley alguna de excepción.

Añade que lo sentía por la amistad que le une al Sr. López Domínguez, pero sus sentimientos liberales le obligan á tomar tal determinación.

Función interrumpida

Madrid 4 (11'45 m).—Anoche en el teatro Real, mientras se cantaba un hermoso duo de tiple y tenor, que se cantaba atentamente, llegaron los Reyes acompañando al príncipe Hohenzollern.

En el acto, se suspendió la representación para tocar la marcha Real.

Los dilectantes se mostraron contrariados por este hecho.

No tiene fundamento

Madrid 4 (2'15 t).—El ministro de la Gobernación Sr. Lacia va ignora el fundamento de la noticia que publica el periódico ABC.

El general López Domínguez cumplimentó al Rey.

Ha comenzado la huelga de los albañiles.

Algunos obreros que han tratado de hacer coacción han sido detenidos.

El Gobernador espera solucionar la huelga.

Se ha confirmado la dimisión del Sr. Bugallal que será susti-

tuido por el Sr. Urzaiz en el Consejo de Estado.

Se dice que el presupuesto de Marina se reducirá disminuyendo los gastos del personal favoreciendo el material.

LOS GRANDES ESCANDALOS

Dilapidación del dinero cubano.—Documentos de Estrada Palma.—Protestas del partido liberal

Madrid 4 (11'30 m).—París. Continúa dando mucho juego la denuncia hecha por el New York Herald sobre la compra de los senadores americanos hecha por los revolucionarios de Cuba para que votaran á fin de que los Estados Unidos declararan la guerra á España.

Se cree que dará lugar á grandes escándalos. A raíz de esta denuncia se sacan á la luz pública muchos documentos que son verdaderas vergüenzas para los Estados Unidos. Se prueba que los cubanos utilizaron todos los medios para llevar á una guerra á los Estados Unidos y España, consiguiéndolo al fin después de la compra vergonzosa de los senadores yanquis.

En los documentos particulares de Estrada Palma entregados á los archivos oficiales de Cuba, figuran varios legajos de la Junta revolucionaria y entre ellos dos contratos suscritos por Estrada Palma en que éste se comprometía sin preguntar ni averiguar el reparto de las importantes sumas dadas á los armadores americanos.

El partido liberal cubano ha protestado de la dilapidación del dinero nacional.

Han iniciado fuertes campañas para depurar los hechos vergonzosos denunciados.

LA BOLSA

Madrid 4 á las 16

Interior contado. . . . . 83'45

Interior fin de mes. . . . . 83'52

Amortizable 5 por 100. . . . . 101'00

Banco de España . . . . . 437'00

Compañía de Tabacos . . . . . 394'00

Francos . . . . . 8'95

Libras. . . . . 27'56

Exterior de París . . . . . 95'80

FABRA

RELOJ DE PRECISION

OMEGA

Unicos casas que venden el legítimo OMEGA en oro, plata y acero.—Relojerías Española, Colón 30 y Suiza, Palacio, 2.

Saño de agua

Se desea ceder en arriendo el del predio «Avall de la Nou» del término de Manacor, propio para diversas industrias y particularmente para un molino harinero.

Dará razón en Manacor, y pueden dirigirse las proposiciones á D. Francisco Nadal, calle de Amador, número 26 y en Palma, calle de Pueyo, número 20.

ANEMIA FALTA DE FUERZAS, COLORES PALEOS, DEBILIDAD, etc. curadas radicalmente por el

HIERRO BRAVAIS

Todas farmacias. Folleto gratis, 130, r. Lafayette, París

LA MAQUINA PARA ESCRIBIR

ATLER

ES LA MEJOR DEL MUNDO

Representante en Palma: Gabriel Pericás San Pedro 1.—principal.

Teatro Lírico

TOURNEÉ CORBETTA

Función para esta noche.

A las 9 SECCION DOBLE

Entrada general, 36 cts.

FOLLETÍN DE «LA ÚLTIMA HORA».—EL DESAFÍO DE AMOR

— 212 —

Estaba sola, en pleno campo; el campesino estaba lejos, nadie la veía...

—¡Ah! ¡Quiero saberlo!—dijo. Rasgó bruscamente el sobre.

Leyó:

«Mi idolatrado Cartahut: Bien sabía yo que me perdonarías.

Has sido implacable para todos... pero á mí, á mí la más culpable, me has perdonado.»

«Ese perdón es mi suplicio. Quisiera mejor tu odio que tu perdón, la muerte que vivir así.»

«Ah, sin saberlo, te has vengado cruelmente, que has olvidado arrancarte el corazón, débil en apariencia, pero en realidad de hierro, vengador incompleto á quien he visto llorar... cuando llevabas una bebida infernal á tus labios!»

«He pasado, después de veinte años, una noche en tus brazos... la noche de despedida... y encontré á mi Cartahut de otras veces, el que tanto me amó y al que traicioné.»

Cartahut, adorado mío, tu venganza te lo repito, es completa, cuando creías perdonarme.

Porque yo te amo.

Debes haber regresado á Lorgerie la noche último, si lo que me dijiste en Nantes es verdad.

Por eso te escribo...

— 213 —

Mi cabeza arde y mi corazón quiere saltar del pecho; te amo...

«Me matarás, no es cierto? Porque vivir después de haberte reconquistado, es cosa superior á mis fuerzas.»

«He sido la más culpable. Merezco, pues, un castigo. Pero un castigo espantoso, inaudito, algo tan horrible como el crimen que cometí.»

«Te pido el castigo de rodillas... ¡te amo!»

«¡Ves que estoy loca!» Catalina Mickaloff no acabó la lectura.

Rasgó la carta con rabia y la pisoteó.

«En medio de aquel desbordamiento del alma, una cosa se le aparecía clara, limpia, terrible...»

«El príncipe le había hecho traición á ella.»

«Amaba aún á Mad, de Gonidec. Pocos momentos antes Catalina se había desmayado.»

«Pero ahora se mostraba altiva, violenta, implacable.»

«La sangre tartara que corría por sus venas hablaba alto y hacía guardar silencio á sus instintos de mujer civilizada.»

— 216 —

En fin apareció Maturín.

Entonces Olimpia cogió unos gemelos de teatro excelentes y se puso á estudiar la fisonomía del joven.

«Este avanzaba con la cara satisfecha y alegre del hombre que ha cumplido lealmente su deber y al propio tiempo ha hecho su negocio.»

«Diez minutos después, entraba en el castillo y se reunía con Olimpia en el comedor.»

—¿Qué? ¿Llevaste la carta?

—Sí, señora.

—¿Y la respuesta?

—No hay; el señor está fuera. Olimpia se estremeció.

—Entonces me traes la carta?

—No, señora.

«La frente de Olimpia serenóse.»

—¿Qué has hecho, pues?

«Maturín volvió á crear que había cometido una tontería.»

«Revolvió el sombrero entre sus manos, murmurando:»

—«¡Diantre! Encontré á la señora...»

—«¡Y bien?»

—«Pues le dí la carta.»

—«¡Ah!»

—«Y me dijo que habría contestación.»

—«Y ella... ¡leyó la carta?»

—«Delante de mí, no.»

— 209 —

Era, en efecto, Catalina que acababa de desmayarse al leer la carta de Ivan.

Maturín la sacudió inútilmente.

Llevóla como pudo al lado de un arroyo que discurría por aquel campo, recogió agua con la palma de la mano y roció la cara de la princesa.

«Al cabo de quince minutos de cuidados, la princesa volvió en sí.»

«Incorporóse de pronto, y miró á Maturín con aire de asombro.»

—«¿Quién sois vos?—preguntó.»

—«Dispensadme... pasaba por aquí y... La carta de Ivan estaba en el suelo.»

Catalina cogióla y la hizo mil pedacitos.»

«Después, mirando al joven:»

—«¿Sabes leer?—le dijo.»

—«Un poco.»

—«Entonces...»

«No tengas cuidado, bella señora, ni siquiera me ha llamado la atención ese pedazo de papel.»

«Catalina sacó un portamonedas y de él una moneda de oro que dió al campesino.»

—«Toma—dijole—y vete.»

—«¡Caramba!—dijo con sencillez Maturín,—no he hecho mal jornal hoy.»

—«¿Ógmo?»

—«¿Qué me han dado ya otra como ésta.»

Crear que un producto es bueno porque su autor lo diga, no basta; es preciso probarlo, regalando profusamente muestras, para que todo el mundo pueda comprobarlo prácticamente sin el menor gasto; pues bien, partiendo de este principio, durante 12 años consecutivos estoy regalando a millares las cajitas de prueba de mis ahora ya famosas

**Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera**

A base de Brea, Balsamo Toldi, Savia pino, Terpinol y Eucaliptol Siempre eficaces para curar la Tos, más rebelde y la Bronquitis más crónica, así como el Asma, Ronquera, Resfriados Catarral, Bronco-Pulmonares y demás afecciones del pecho.

1.50 pesetas caja—Venta al por mayor Centro Farmacéutico Farmacias José F. Ray, Balsaria.—La Salud, Plaza de Palou y Coll.—Mayol, Sindicato, señor Mir, san Nito 4.—Viuda de Palou, La Paz—Droguería Boscan, plaza de Cort 8.—Marina La Balearia—Farmacia Central Santa Catalina



I. Freixas Romera  
Farmacéutico  
ARRIAGO, 13.—BARCELONA

**LCECHIES**  
(La Margarita)

Agu mineral natural purgante y curativa de los eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito.

Jardines, 15 Madrid. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y baños  
Punto de venta en Palma. Centro Farmacéutico.

**Pedid** en las principales Farmacias y Droguerías

Citrato de Magnesio granular efervescente **San-Imol**  
Callicida del Doctor **Ladivonsin**

---

**Pedid** en las buenas Perfumerías

Anti-Odonalógico **San Imol**  
Elixir dentífrico **Guimol**  
Callicida del Doctor **Ladivonsin**

**Vapores Directos**  
Linea de la América del Sur

Para el Rio de la Plata saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Marzo el vapor **Brasileño**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse a los Sras. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

**TOT**

UNICO ESPECIFICO VERDAD para la curación de las enfermedades y dolencias del Estómago y del Aparato Digestivo

Elaboración de Hilarión Gros  
Calle de San Pedro, 6. BARCELONA

**Nodriza** Se ofrece una de 20 años lactar en casa de los padres de la criatura. Informes, Sanchichera Oca Pere, calle de Santa Enlalia, Palma.

**Solares en venta**  
En el camino de San Rapiña, junto al Esbarranch en sitio ameno, a propósito para casas de verano. Informarán sobre el terreno, todas las tardes.

**SIRVIENTA**  
Se desea un de 40 a 48 años, para servir a un matrimonio sin hijos. Informarán, H-rre la 93, Barbería

**AVISO** El bergantín goleta BALLESTER saldrá de nuestro puerto para Almería a mediados de la semana entrante. Faifa un reser de carga. Informes a bordo, ó a los señores Salom y Rullán, plaza de la Libertad.

**Herpes, escrófulas, tuberculosis**  
con decaimiento de fuerzas ó inapetencia

**La Sulfurina Jimeno**

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoraes é infecciosas.  
Para el uso véase el prospecto.  
Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

**HISTOGENO LLOPIS**

Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

**Emplastos Perforados Americanos de Fielro rojo ó sea Bayeta encarnada del Doctor WINTER**

Los EMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etc., etc.



Los emplastos de fieltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces Cuidado con las imitaciones. Exíjase siempre la marca del Dr. Winter.  
Cura como por encanto. Boticas y Droguerías.

**Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina**

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

**El Menthol** que figura como uno de los principales componentes de esta pastilla, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipotroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oéica de los fonadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquillo laringeo, en las tosas convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la conjuntivitis, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1.50.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.

**Depilatorio imperial del Dr. Padro**

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

**SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA**  
Especialidades del Dr. FORMIGUERA

**DEPILATORIO INGLÉS**  
MARCA Y NOMBRE REGISTRADOS

Este admirable preparado posee la propiedad de hacer desaparecer en pocos minutos el pelo ó vello de cualquier parte del cuerpo en que se aplique. Despojado del arsénico, no puede ser como los antiguos depilatorios perjudicar la salud más delicada; no produce escozor ni incomodidad de ninguna clase por fino que sea el cutis.

De venta en todas las buenas farmacias, droguerías y depósitos de especímenes de España.

Exigir el título «Sociedad Farmacéutica Española» en todas las especialidades del Dr. Formiguera

**Sociedad Anglo Española de Motores**  
Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucesal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Bathurst» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Groslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógeno sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Evelyn Paxman and Company».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas hélicas.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de rameladores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

**Enfermos que padecéis MAL DE PIEDRA**

Obtendréis la curación segura y rápida del MAL DE PIEDRA, arenillas, cálculos en la vejiga, riñones, retención de orina, reuma, Aismogotoso, etc. con las Píldoras Disolventes del Dr. Karl Van Hamberg, probarlo y os convenceréis.

Precio 3 pesetas caja de 24 píldoras

Pídanse al Centro Farmacéutico—Farmacias y Droguerías las Píldoras Disolventes del MAL DE PIEDRA.

**PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA**

Tersura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las **PILDORAS CIRCASIANAS** del doctor Ferd Brun. Aprobadas por eminencias médicas

**GRAN EXITO EN ALEMANIA**

Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el **DESARROLLO NATURAL DEL SEÑO** sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.

Para el mismo fin, **TÓPICO CIRCASIANO**, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.

DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, p. Cuartera, 14.—Mahón: Honorio Pons, Arzobispo, 4.—Zaragoza, Viuda de Jordán, plaza del Mercado.—Madrid, Gayoso, Arenal 2.—Martín y Durán, Toluán 3.—Barcelona, Aisina, P. Crédito 4.—Valencia, Blas Cuesta, —Sevilla, Pontán.—Murcia, Ruiz Saizquier.—Alicante, Aznar—Valadolid, Calvo y Ochoa—Granada, Dr Ocaña.—San Sebastián, Viuda Tornero.—Bilbao, Garmendia.—Málaga, Francisco—Coruña, Selgado.—Córdoba, Martínez y principales farmacias de España y Américas.—Vapor correo, J. M. Pons, Mandisabal, 22, Q. Barcelona.

**DESCONFIAR DE IMITACIONES**



**Máquinas SINGER para coser**

Todos los modelos á ptas. 2.50 semanales

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España ADDOCK Y CA.  
Sucesal en la provincia de las islas Baleares  
Palma de Mallorca, Jaime II—1

— 210 —

Y contempló la moneda.  
—¿Y quién te la ha dado?  
—La duena del castillo de Ploussnel.  
La princesa dejó escapar un grito.  
Olimpia no se había embarcado con el príncipe.  
Después, como la merdiere el corazón una áspara curieridad:  
—¿Y por qué—preguntó—te ha dado la moneda?  
—Porque llevase una caria.  
—¿A dónde?  
—Al castillo de Lergerie.  
—¿Y para quién es, si puedo saberse?  
—Para el dueño, que será, á lo que parece, nuestro esposo.  
Y cada vez más ingenuo, Maturín sacó la carta del bolsillo y díselas á Catalina, pálida de angustia.

Olimpia sabía perfectamente lo que se había hecho entregando la carta á Maturín Legallec.

No había previsto, sin duda, que el campesino encontraría desmayada á Catalina en medio del cambio.

Pero había previsto que la carta llegaría á manos de Catalina Mickaloff.

Y esta carta, dirigida al príncipe, ausente, no llevaba otro objeto como se verá.

— 215 —

Y como Maturín estaba enamorado, se preguntó si la bella señora de Ploussnel no estaba algo encaprichada del príncipe y no habría hecho un pan como unas hostias siendo portador de la tal carta.

Pero meditó un poco y quedó tranquilo.

—¡Convengamos en que soy muy bestial!—dijo.

Y pensó en el hermoso joven que fué á buscarle.

Porque hay que decir que la señora de Ploussnel, ni aun en Bretaña, pasaba por una virtud, y Alexis Ukariéff no era el primer apuesto señor, que, viniendo de París, se había alojado en Ploussnel.

¡Sólo que nunca habían visto á más que un amante.

Y, como verdadero joven labrador de Bretaña, Maturín Llegallec se dijo que Olimpia no podía amar dos hombres á la vez y que la carta que había llevado no era amorosa ni cosa que se le pareciera.

Convencido de ello, Maturín emprendió gallardamente el camino, dejando á Dol á la derecha, subió hasta el castillo.

El día avanzaba y el calor se dejaba sentir.

Olimpia estaba á la ventana y miraba hacia el mar.

Sin duda esperaba con impaciencia á su mensajero.

— 214 —

La princesa desapareció al convertirse en hembra.

Hizo en aquel momento un juramento semejante al que hizo días atrás Mad. de Gonides.

—¡Es preciso que yo mate á esa mujer!—dijo.

Catalina volvió á Lergerie, tomó la pluma y puso á Ivan este telegrama lacónico:

«Vuelvo.»

Había pasado la hora de la debilidad.

Catalina esperaba la hora de la venganza.

Maturín Legallec partió á la carrera y tomó á través de los campos el camino de Ploussnel.

Estaba nuestro campesino asaz contento y hacía sonar en el suelo sus monedas de oro.

Y al mismo tiempo sintió la embriaguez del oro y de la del corazón.

Mousseline debía volver y Mousseline se casaría con él; sin embargo, una gota de hiel cayó de repente sobre el almirante que libaba hacia rato.

Sintió asimismo que el sudor le mojava la frente y sus cabellos se erizaban.

—¿A ver—se preguntó—si he cometido una torpeza?

— 211 —

Maturín, pues, entregó la carta á Catalina.

—Está bien,—dijo ésta dominando su emoción,—puedes irte.

—Es que quiero respuesta.

—¡Ah!

—Y la prueba es que me dijo la señora que me dará otra moneda de oro cuando se la lleve.

—¡Y bien!—dijo Catalina,—el príncipe está ausente y él responderá cuando regrese. Tema y vete.

Y Catalina dió otra moneda á Maturín.

Este no esperó más y se marchó contentísimo.

Entonces la emoción que se apoderó de Catalina fué intensa, que tuvo que sentarse en un ribazo del camino.

Volvíó y revolvió la carta entre sus manos sin atreverse á abrirla.

Sin embargo, aquella carta era una prueba palmaria de que no era Olimpia la mujer que se había embarcado con el príncipe en el navío portugués.

Olimpia no había abandonado á Ploussnel.

Olimpia escribiría al príncipe.

¿Qué podía decirle?

Catalina sucumbió á su celosa curiosidad.

Esta de produci...  
ce en la m...  
la muere...  
estudiad...  
y Thauil...  
bios dirit...  
«I Em...  
«cido po...  
«cultiva...  
«les, Es...  
«percibi...  
«Se pro...  
«ra de la...  
«de un m...  
«visible...  
«este úlm...  
«cas. Si...  
«bajo, p...  
«kata tab...  
«II no...  
«al cerd...  
«blas, p...  
«y la mar...  
«observa...  
«Es pus...  
«netraci...  
«en el org...  
«Debes...  
«cerdo at...  
«solamen...  
«benigno...  
«Lo que...  
«los trab...  
«sea el m...  
«medad, ...  
«quido a...  
«que la p...  
«Se pue...  
«teur el ...  
«nido á ...  
«Para ...  
«se prop...  
«el labor...  
«cerrado...  
«Este vi...  
«convert...  
«cerd...  
«la part...  
«guilla e...  
«trata co...  
«Trascur...  
«otra in...  
«se dan...  
«meses, ...  
«y venta...  
«Pasteur...  
«de tres...  
«La resol...  
«debe p...  
«á todo...  
«medad...  
«á una...  
«de ag...  
«mada l...  
«Los us...  
«los en...  
«parado...  
«y los g...  
«cerdos...  
«resulta...  
«riana...  
«En Esp...  
«nes un...  
«yeron...  
«á des...  
«de la...  
«calcula...  
«á caus...  
«prepara...  
«fácil...  
«Esto...  
«municip...  
«con un...  
«serie...  
«más...  
«Púg...  
«el labo...  
«pidió...  
«vacum...  
«aprop...  
«ha reg...  
«Podám...  
«de vs...  
«con...  
«no...  
«que...  
«han...  
«la en...  
«reose...  
«dos...  
«que...  
«ha